

Организационная структура православной церкви  
в БССР и основные направления  
деятельности духовенства (1944–1948 гг.)

**Болтрушевич Н.Г.**

*Учреждение образования «Витебский государственный медицинский университет», Витебск*

В послевоенный период на территории Беларуси произошла легализация деятельности православной церкви, что оказало влияние на возрождение ее организационной структуры.

Цель статьи – определение структуры управления общин православной церкви в БССР в период с 1944 по 1948 г., выделение ключевых направлений деятельности православного духовенства в республике.

**Материал и методы.** Работа осуществлялась на основе отчетно-информационных докладов уполномоченных Совета по делам Русской православной церкви при СМ СССР по областям БССР; постановлений Совета Министров СССР, инструкций и указаний Совета по делам Русской православной церкви при СМ СССР, а также информации отдела пропаганды ЦК КПБ, обкомов и райкомов КПБ по вопросам идеологической работы.

**Результаты и их обсуждение.** Выделены территориальные особенности структуры управления православной церкви в БССР в период с 1944 по 1948 г. Рассматриваются основные направления деятельности православного духовенства в БССР в послевоенный период. Обозначены особенности взаимоотношений православной церкви и советского правительства.

**Заключение.** В послевоенный период на территории Беларуси территориально выделились три центра (епархии), которые объединили православные церкви республики. В 12 областях БССР к 1948 г. были зарегистрированы 1050 церквей. Ключевые направления деятельности духовенства православных церквей на территории БССР в послевоенный период были направлены на распространение и укрепление религиозных убеждений, а также привлечение населения к совершению религиозных обрядов.

**Ключевые слова:** Русская православная церковь (РПЦ), государственно-церковные отношения, Совет по делам Русской православной церкви при Совете Министров СССР, духовенство, верующие.

Activities of Orthodox Communities in the BSSR  
in 1944–1948 (Basic Directions)

**Boltrushevich N.G.**

*Educational Establishment “Vitebsk State Medical University”, Vitebsk*

In the post-war period functioning of Belarusian Orthodox Church is characterized by a number of features.

The purpose of the article is to identify the structure of Orthodox communities' management in the BSSR from 1944 to 1948, to single out basic directions of the Orthodox communities' activities in the Republic.

**Material and methods.** The work is based on information reports of the Regional Council of the Russian Orthodox Church Affairs authorities at the USSR Council of Ministers; the USSR Council of Ministers Decrees, guidelines of the Council of the Russian Orthodox Church Affairs authorities at the USSR Council of Ministers as well as information of the Propaganda Department of the Central Committee of the Communist Party of Belarus, Region and District Communist Party Committees' on the issues of ideology.

**Findings and their discussion.** Territorial features of the structure of the Orthodox Church management in the BSSR from 1944 to 1948 are identified. Main directions of ROC communities' activities in the BSSR in the post-war period are considered. Features of the interrelations of the Orthodox Church and the Soviet government are singled out.

**Conclusion.** In the post-war period three territorial organizational centers were distinguished in Belarus which united the Orthodox Churches of the Republic. By 1948 1050 churches had been registered

in the 12 Regions of Belarus. The main directions of the Orthodox Church clergy and parishioners activities were the religious and missionary and the social and political ones.

**Key words:** the Russian Orthodox Church (ROC), state and church relations, Council of the Russian Orthodox Church Affairs at the USSR Council of Ministers.